
溫總：追究蓬萊溢油責任
促封堵溢油源 嚴控渤海新上石化項目

美媒：解放軍籌建更大航母

中國和平發展 不犧牲核心利益

香港文匯報訊（記者 劉曉靜 北京報道）康
菲石油公司7日宣佈，將就在中國渤海灣蓬萊
19-3油田發生的溢油事故設立基金，旨在根
據中國相關法律承擔公司應盡的責任並有益
於渤海灣的整體環境，但基金的具體數額及
運作情況尚未透露。

康菲石油公司董事長兼首席執行官穆禮懷
針對渤海溢油事故再次致歉稱，「康菲石油

公司對於該事件的發生深表歉意以及因此而
對中國的人民和環境而產生的影響表示道
歉。」康菲設立基金是想表明康菲公司在賠
償方面的態度。

董事長兼CEO再致歉
至於基金數額，康菲表示，具體細節還在

醞釀中。據悉，目前，國家海洋局北海分局

正在選聘法律服務團隊，已代表國家依據相
關法律法規規定，向溢油事故責任方提起了
海洋生態損害索賠訴訟。

京律師起訴康菲

此外，北京律師賈方義也以個人名義起訴
康菲公司，要求其立即停止侵害行為，設立
100億元的生態賠償基金。

關於基金設立後如何運作，康菲稱將與中
國政府及該油田合作方中國海洋石油總公司
溝通與合作。

香港文匯報訊（記者 劉越山 北京報道）中國首艘航
母上月剛剛完成海試，美國網站日前稱解放軍又籌建
更大航母，並稱中國更大航母可起降21噸大型預警機
云云。中國軍事專家對此種說法感到好笑，指出這純
粹是空穴來風，「不靠譜」。

可起降大型預警機
據國際在線報道，美國「戰略之頁」網站9月1日刊

文認為，隨㠥中國海軍現代化建設的提速，預警機開
始加盟海軍航空兵隊伍。與空軍一樣，中國海軍可能
也裝備了以運-8運輸機為平台改造而來的「空警」-200
預警機。文章進一步猜測，中國的運-7運輸機裝備機載
預警雷達後，可能被部署在航母上。如果西方的猜測
屬實，那就意味㠥中國海軍航空兵即將擁有完善的空
中預警機機隊。

京專家斥「不靠譜」
中國軍事專家劉江平向本報分析指出，美媒文章

「不靠譜」，中國第一艘航母上月剛剛完成海試，不可
能立即就去建造航母特別是大型航母。他表示，此前
曾有專家建議，中國建造航母應揚長避短，不要跟㠥
別國的屁股走路。要有創造性的思維改革創新，標新

立異，發展航母，要從「大」處㠥手。「大」就是指
航空母艦的噸位要足夠大，排水量至少要達到16.8萬
噸。
但他表示，中國發展航母，尤其是中國真正需要的

大型航空母艦，可謂困難重重，包括成本高昂、缺乏
專有技術和多種艦載飛機等。他表示，中國連稍大一
點的艦隊作戰的經驗都沒有，要獨自摸索出航空母艦

特混編隊作戰體制和管理方法還需要很長的時間。在
此情形下，中國要建造大型航母，幾乎不可能。
但中國戰略學會研究員江風則表示，中國海軍發展

航空母艦的主要目的是為海軍艦隊提供必要的防空掩
護，而眼下世界一些主要國家都進一步加強了海空軍
方面的建設，此種情形下，提高海軍的立體作戰能
力，中國發展航母亦是勢在必行。

今年6月4日以來，位於渤海中南
部海域的蓬萊19-3油田連續發生溢
油事故。截至9月6日，溢油累計造
成5500多平方公里海水污染，給渤
海海洋生態和漁業生產造成嚴重影
響。目前，溢油風險點仍未徹底查
清，溢油隱患仍未徹底排除，溢油
造成的損失仍在調查評估中。

完善海洋保護法
會議要求相關部門要督促責任單

位徹底排查溢油風險點，封堵溢油
源，並重新編報海洋環境影響報告
書。同時，徹查事故原因，查清事
故造成的危害及損失，依法追究相
關人責任，維護受損各方合法權
益。
同時，會議要求立即部署開展海

洋石油勘探開發安全生產檢查，全
面加強海洋環境監視監測和監督管
理，及時消除各種隱患，並積極完
善海洋環境保護的法律法規。
此外，會議指出，渤海是半封閉

內海，由於周圍重化工業高度集

聚，一些河流攜帶大量污染物入
海，加上圍海填海過度，造成近岸
海域水質退化，濱海濕地消失，渤
海灣和遼東灣等污染嚴重。

建預警應對機制
針對渤海區域環境保護形勢，會

議稱將嚴格控制新上石化項目，禁
止在可能造成生態嚴重失衡的地方
進行圍填海活動。此外，將制定更
加嚴格的地方水污染排放標準，建
立渤海海洋環境預警機制和突發事
件應對機制，以及公開透明的信息
發佈機制。
而為進一步加強環境保護，會議

表示，當前首要任務是嚴格執行環
境影響評價制度，切實加強重金屬
污染防治，堅決禁止在重點防控區
域新建、改建、擴建加重污染的項
目。同時，對化學品生產經營企業
進行環境隱患排查，對海洋、江河
湖泊沿岸化工企業進行集中綜合整
治，提高化學品生產的環境准入門
檻。

香港文匯報訊 據《北京晚報》報道，昨日在第四屆
航天技術創新國際會議上，國際宇航科學院為7位中國
學者頒發了院士證書，其中，中國載人航天工程辦公室
副主任楊利偉獲得國際宇航科學院生命科學學部院士，
中國航天員科研訓練中心主任陳善廣作為航天醫學工程
學領域首席專家獲得生命科學學部院士，中國探月工程
總設計師吳偉仁獲得社會科學學部通訊院士。
據了解，國際宇航科學院是非政府性的國際學術組

織，1960年8月16日成立於瑞典斯德哥爾摩，由在航天
技術及其相關領域有突出貢獻的專家組成。該組織今
年在全球共增選了56名院士和44名通訊院士，其中中
國學者有7人當選院士，13人當選通訊院士，目前中國
大陸地區擁有國際宇航科學院院士82名。

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）中央外辦
政策研究局局長王亞軍昨日在北京表示，中國走和
平發展道路不會以犧牲核心利益為代價。中國加強
軍事現代化建設，既是為了維護國家主權、領土完
整，實現和平發展，也願意與世界一道共同應對非
傳統安全挑戰，維護世界和平，促進共同發展。
中國政府周二對外發佈《中國的和平發展》，外國

記者新聞中心昨日特邀王亞軍和中國國際問題研究
所所長曲星舉行吹風會，深入解讀白皮書。王亞軍
說，國際上存在「中國威脅論」，誤解中國的外交政
策，而且有些誤解十分嚴重，尤其是中國對非洲及
亞洲的政策。這次中國政府以公告形式公佈《中國
的和平發展》白皮書，就是要把中國的主張和理念
向世界表明，希望一些國家不要誤解及誤判。
白皮書中稱，和平發展已經上升為中國的國家意

志。王亞軍指出，和平發展上升為國家意志將具備

四大特點：方向和目標的明確性、戰略的長期性、
決心的堅定性，以及在政府和社會層面都獲得廣泛
共識。他說，把和平發展上升為國家意志，表明了
中國政府堅持走和平發展道路的決心。

不會挑戰國際秩序
王亞軍表示，中國是現有國際秩序的參與者、建

設者和貢獻者。在全球化時代，一國的振興完全可
以通過平等有序、互利互惠的國際競爭與合作實
現。中國沒有必要，也不會走挑戰國際秩序或者挑
戰別國的道路。
曲星則表示，之所以要把憲法規定的政治經濟社

會制度等作為國家核心利益，因為這涉及到中華民
族的前途和命運。他指，如果沒有憲法規定的這些
制度，中國不可能取得今天這樣的成就，不可能有
效應對國際金融危機、自然災害等挑戰。

最高檢：司法機關「非黨化」不可行
香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）最高人民

檢察院副檢察長朱孝清7日在《檢察日報》撰文中
指出，當前，有人盲目推崇西方的政治制度和司法
制度，主張司法機關「非黨化」，這一觀點背離了
中國國情，中國無法實行也不能實行西方的那種
「非黨化」的司法制度。

朱孝清提出，一個國家實行什麼樣的司法制度，
歸根結底由這個國家的國情決定的。朱孝清強調，
中國的國情決定了中國無法實行也不能實行西方的
那種「非黨化」的司法制度。
朱孝清進一步解釋說，西方國家實行的是兩黨或

多黨制，不同政黨輪流執政，每個政黨分別代表某
部分人的利益，這就決定了其司法機關不可能只接
受某一政黨的領導，只為某一政黨服務，否則就無
法保持中立的裁判地位，無法實現作為統治者的資
產階級所宣揚的「公平和正義」。
而中國，實行的是中國共產黨領導下的多黨合作

政治協商制度，共產黨是執政黨，黨代表的是中國
最廣大人民的利益，為了最廣大人民的福祉而奮
鬥，沒有任何自己的私利，所以，司法機關服從共
產黨的領導是天經地義的，這是歷史的選擇、人民
的選擇。

楊利偉當選國際宇航科學院院士

香港文匯報訊（記

者 葛沖 北京報道）

外交部發言人姜瑜昨
日宣佈，國務院總理
溫家寶將於本月14日
出席在大連舉行的世
界經濟論壇2011年新
領軍者年會(「夏季達
沃斯論壇」)開幕式並
致辭。年會主題為：
「關注增長質量，掌
控經濟格局」。截至
目前，貝寧總統亞
伊、幾內亞總統孔
戴、吉爾吉斯斯坦總理阿塔姆巴耶夫、烏克蘭副總理
克柳耶夫、津巴布韋副總理穆坦巴拉等外國政要確認
出席。
據悉，本屆論壇時值影響世界經濟復甦的不穩定不

確定性因素增多，全球經濟發展面臨嚴峻挑戰。因
此，中方希望本屆論壇能充分討論當前世界經濟面臨
的突出性問題和環境、科技等前沿性議題，向世界傳
遞積極信息，推動國際社會繼續發揚金融危機以來同
舟共濟、合作共贏的精神，鞏固世界經濟復甦勢頭，
實現世界經濟全面可持續增長。同時，希望論壇更重
視發展問題，推動國際發展合作。

溫總將出席夏季達沃斯論壇

康菲擬設溢油事故基金
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香港文匯報訊（記者 劉曉靜 北京報道）國務院總理溫家

寶7日主持召開國務院常務會議，聽取蓬萊19-3油田溢油事

故處理情況和渤海環境保護匯報，會議要求有關部門要督

促責任單位徹底排查溢油風險點，封堵溢油源，認真清理

油污，切實減輕污染損害，並查清事故造成的危害及損

失，依法追究責任，維護受損各方合法權益，

同時嚴控新上石化項目。

中 國 新 聞
C H I N A  N E W S

香港文匯報訊 據日本共同社
報道，日本首相野田佳彥(見圖)

計劃最快於10月上旬訪問中國。
為了盡早修復去年9月日中撞

船事件以來出現僵局的日中關
係，野田希望與中國國家主席胡
錦濤以及國務院總理溫家寶等人
舉行會談，就深化兩國戰略互惠
關係進行確認。不過，報道指，
中方對野田的歷史認識存有戒心，且相關政治日程尚
未敲定，野田的訪華日程有可能出現變動。
日本官房長官藤村修在昨日下午的記者會上指出，

野田將出席9月下旬在紐約召開的聯合國大會，「客觀
上難以在9月底前訪華」。
溫家寶本月6日與野田舉行電話會談時邀請其早日訪

華，野田就此表示「希望在雙方都合適的時候進行訪
問」。

新日相擬10月上旬訪華

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）據外電報道，
奧巴馬政府近期可能將就對台售武做出決定，其中可
能包括向台灣出售F-16戰機。對此，姜瑜指出，中方堅
決反對美國售台武器，敦促美方恪守中美三個聯合公
報，特別是「八一七公報」原則，充分認識售台武器
的危害性、敏感性，停止售台武器，以免損害中美關
係和兩岸關係的和平發展。
此外，美國共和黨總統提名候選人羅姆尼稱，將就

中國操縱人民幣匯率對華實施制裁。對此，姜瑜回應
稱，中美經貿合作的性質是互利共贏。
關於人民幣匯率問題，中方多次表明，中方實行有

管理的浮動匯率制度，這是中方的既定政策。中方會
繼續按照自主原則，推進人民幣匯率改革，但是這個
進程是漸進的。

外交部促美停止對台售武

據新華社7日電 中越雙邊合作指導委員會第五次會
議2011年9月6日在越南河內舉行。中方主席、國務院
國務委員戴秉國和越方主席、越南政府副總理阮善仁
共同主持會議。雙方在坦誠、友好的氣氛中就進一步
全面發展中越關係深入交換了意見，達成廣泛共識。
會議期間，越共中央總書記阮富仲、政府總理阮晉

勇分別會見了戴秉國，同他進行了親切友好談話。戴
秉國向阮富仲總書記轉達了胡錦濤總書記關於發展兩
黨兩國關係的口信。
雙方認為，妥善解決海上問題對維護中越友好合作

大局至關重要，重申將按照兩國領導人的共識、國際
法及《南海各方行為宣言》精神，堅持通過談判和友
好協商，和平解決海上爭議，採取有效措施維護南海
和平與穩定。雙方將加快談判進程，尋求雙方均能接
受的基本和長久的解決辦法。雙方將推動落實《南海
各方行為宣言》，爭取早日取得實質性進展。

中越重申落實「南海宣言」

■蓬萊19-3油田C平台。 ■受蓬萊19-3油田溢油事故影響，山東沿海市縣遊客減少。 新華社

■美媒稱，中國籌建比「瓦良格」號更大的航母。
資料圖片 ■空警-200預警機。 網上圖片

■溫家寶去年亦曾出席夏季達
沃斯論壇。 資料圖片


